



***Visite pastorale du groupement paroissial
de Marly-le-Roi, Le Pecq, L'Étang-la-Ville, Le Port-Marly
(23 – 26 mai 2024)***

Lettre de l'évêque aux paroissiens

« La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire.¹ »



¹ Pape François, *La joie de l'Évangile*, 2013, § 28.

Chers Frères et Sœurs, chers Amis,

Du 23 au 26 mai 2024, j'ai eu la joie de visiter votre groupement paroissial et de découvrir la vie de votre communauté paroissiale répartie sur les quatre communes. J'ai été très heureux de rencontrer bon nombre de paroissiens ainsi que les acteurs de la vie communale locale. Cette visite s'est terminée par ce bel évènement de la messe jubilaire des 60 ans de la construction de l'église Saint-Thibaut et la Confirmation de cinq personnes adultes. Ce fut l'occasion de rendre grâce avec vous pour le travail de l'Esprit Saint tout au long de ces six décennies, mais aussi pour l'appel qu'Il nous adresse aujourd'hui à travers ceux et celles qui se lèvent pour demander les sacrements de l'initiation chrétienne.

Je vous remercie pour votre accueil bienveillant et sympathique et pour l'organisation de cette belle visite pastorale au cours de ces quatre jours, bien remplis et bien intéressants. J'adresse des remerciements tout particuliers à l'équipe d'organisation de la visite qui, depuis plusieurs mois, a réfléchi avec les pères Gaël Bénéat et Arnaud de Lamberterie aux divers aspects de la venue de l'évêque dans le groupement paroissial. Merci aussi à ceux et celles qui m'ont accueillis de diverses manières au cours des repas et des nombreuses pauses « café-chouquettes » !

Cette brève lettre pastorale ne reprend pas toutes les rencontres et les diverses activités menées au cours de la visite. Je cherche simplement à souligner quelques points importants qui ressortent - de mon point de vue - de la vie du groupement paroissial. C'est une relecture de l'évêque qui cherche à encourager les communautés qu'il visite dans son diocèse. Pour ceux parmi vous qui le souhaitent, ce sera aussi l'occasion de relire et de prendre mieux conscience des richesses de votre vie paroissiale comme des progrès et des projets à mettre en œuvre.

§ Quatre clochers réunis en un groupement paroissial : une chance et un défi

Le groupement paroissial est érigé sur le territoire de quatre communes – pour une partie seulement de la commune du Pecq, avec un quart de la population – soit un total d'environ 30000 habitants. Chaque commune possède son histoire et ses caractéristiques sociologiques, économiques et culturelles, mais aussi ses traditions paroissiales, elles aussi diverses et ancrées dans le caractère propre de chaque communauté locale. En beaucoup de lieux dans bien des diocèses, le temps n'est plus à des paroisses avec un seul clocher, avec son curé et, éventuellement, ses vicaires, mais à un regroupement des paroisses afin de constituer une seule unité pastorale. A la fois, cette situation constitue une chance car elle permet des

collaborations utiles et de belles synergies entre les quatre clochers, comme actuellement vous le vivez dans votre groupement paroissial. A la fois, c'est un beau, et parfois difficile, défi de tenir en même temps cette communion entre les clochers et, localement, une présence et une vie d'Eglise qui ne soit pas un repli entre-soi.

Cette « tension » entre ces deux pôles – groupement paroissial et clochers – est bien vécue, mais demande aux uns et aux autres une attention constante dans l'organisation et les choix qui sont mis en œuvre. Dans leur travail, les membres des structures d'animation pastorale – Equipe d'Animation Paroissiale (E.A.P.) ; Conseil pastoral (C.P.) et Conseil Paroissial des Affaires Economiques (C.P.A.E.) –, perçoivent bien une certaine hétérogénéité entre les quatre clochers mais sont attentifs à tout ce qui peut favoriser l'unité dans la diversité. Ainsi, dans la perspective de prendre soin de chaque lieu, je note l'attention portée aux questions immobilières sur chaque clocher avec l'entretien et l'aménagement de salles paroissiales permettant une activité locale, l'ouverture de toutes les églises ce qui est un signe de vitalité de la communauté chrétienne, la célébration des messes dominicales dans chaque église, etc. Il y a donc un réel souci de ne pas oublier les communautés qui sont les plus fragiles, appliquant ce grand principe de la subsidiarité, rappelé souvent dans la Doctrine Sociale de l'Eglise.



A l'échelle du groupement paroissial, certaines activités pastorales comme la catéchèse ou l'aumônerie sont regroupées, de même les initiatives solidaires sont menées par tous. Sont organisés également des temps communs au travers de propositions diverses qui permettent aux paroissiens de se rencontrer, comme la consultation synodale en 2021-2022, le Jubilé de Saint-Thibaut, le parcours « Gratitude »

qui a connu un grand succès dans la vie paroissiale. Notons aussi, comme j'en ai fait l'expérience, que les diverses communautés cherchent à s'inviter mutuellement lors d'événements locaux, comme la bénédiction d'une grande croix en bois dans le jardin de la salle paroissiale de L'Étang-la-Ville, suivi d'un temps convivial autour d'un « cochon grillé ». Il est bon de susciter entre les clochers cette connaissance réciproque qui ne peut que favoriser la vie du groupement paroissial et être un signe de la communion qui règne entre les paroissiens. Cette participation des baptisés des quatre clochers aux initiatives et activités communes crée l'entraide ainsi que la joie de travailler ensemble et de témoigner de l'Évangile à tous.

§ Une communauté généreuse et solidaire

La visite pastorale a commencé par la visite au « Panier Saint Vincent² » qui apporte une aide alimentaire à des personnes en situation de précarité. C'est une association un peu emblématique du groupement paroissial car elle regroupe des bénévoles des quatre clochers, elle apporte des aides sur plusieurs communes et est soutenue matériellement par ces mêmes municipalités. Elle est connue de beaucoup pour son engagement dynamique en faveur des plus pauvres et pour sa générosité face à des situations nouvelles comme l'aide aux familles ukrainiennes en 2022. Son activité ne se réduit pas à l'aide alimentaire, mais cherche aussi à permettre à des personnes seules de se retrouver régulièrement dans des ateliers où, ensemble, elles partagent des activités utiles à tous. J'ai été très heureux de participer à « l'atelier cuisine » où, avec une vingtaine de personnes, nous avons cuisiné plusieurs plats – qui seront distribués à d'autres – dont une excellente marmelade de clémentines que j'ai fait goûter, le lendemain, aux quatre maires... avec succès !



Dans une perspective plus large, se sont rencontrés à l'Espace de Vie Solidaire du Port-Marly, des représentants de la vie associative, sociale et caritative, ainsi que des représentants des municipalités. C'est une initiative peu fréquente de rassembler de tels acteurs de terrain issus d'horizons très variés, confessionnels ou non, travaillant dans des domaines sociaux complémentaires, mais n'ayant pas souvent l'occasion de se retrouver tous ensemble. C'est la troisième fois que je participe à une telle rencontre au cours de mes visites pastorales, et je suis très heureux de voir ainsi comment l'Église est présente au cœur de la vie sociale et apporte, modestement mais sûrement, sa contribution au « vivre ensemble », avec cette attention forte à ce qui favorise, de bien des manières, une plus grande solidarité et une meilleure fraternité entre les citoyens les plus démunis. Au cours de cette rencontre, a été soulignée l'importance des bénévoles et la difficulté de renouveler les plus anciens. Il y a sans doute ici un appel pour oser faire le pas d'un engagement au service du prochain et à ne pas hésiter à appeler telle ou telle personne qui pourrait apporter ses compétences et son aide. Les chrétiens sont attendus et reconnus par le sérieux de leurs engagements, ainsi lors du petit-déjeuner pris avec

² Participent à cette association : la Société Saint Vincent de Paul, l'Entraide protestante et le groupement paroissial.

les maires des quatre communes, ceux-ci ont souligné la place heureuse de la communauté catholique dans les réseaux associatifs et caritatifs.



La recherche d'une plus grande fraternité au sein du groupement paroissial se construit par cet engagement ou, pour le moins, par cette attention à la dimension solidaire de la vie chrétienne où nous sommes appelés à ne pas oublier ceux qui sont au bord de la route, ceux qui sont loin de leurs pays – comme les familles ukrainiennes accueillies ou le soutien à l'hôtel social du Port-Marly - ; ceux qui sont seuls ou loin de la communauté comme les personnes âgées en Ehpad – visite à l'Ehpad Simon Vouet - ; ceux qui se sentent seuls avec la présence

d'une « Equipe fraternelle »... Cette dimension de la charité envers tous est très perceptible dans votre communauté paroissiale et je ne peux que vous encourager à poursuivre en ce sens. Charité et mission vont ensemble et nous font grandir dans la foi. Comme le dit le pape François : « *La vraie foi est celle qui dérange, qui risque, qui fait sortir à la rencontre des pauvres et qui rend capable de parler à travers la vie le langage de la charité. Comme le dit saint Paul, nous pouvons parler beaucoup de langues, posséder la sagesse et les richesses, mais si nous n'avons pas la charité, nous n'avons rien et nous ne sommes rien (cf. 1 Co 13, 1-13)*³ »

§ Poursuivre et développer la dimension missionnaire de la paroisse

En 2019, ont été posées dans le groupement paroissial les grandes orientations d'un projet missionnaire qui reprend les cinq « essentiels » de la vie chrétienne : liturgie, diaconie, communion, disciples et évangélisation. Pour chacun de ces thèmes avaient été définies des lignes d'action. Après la période COVID, il semblerait nécessaire soit de reprendre plus précisément ces orientations, soit de penser à nouveaux frais le projet missionnaire. Le Conseil Pastoral, qui sera renouvelé pour une part, pourra réfléchir à la manière de renouveler la dynamique missionnaire de la communauté paroissiale. De fait, si le groupement paroissial met déjà en œuvre de belles réalisations qui traduisent son sens missionnaire, il existe cependant encore, dans la paroisse, un riche « potentiel » missionnaire qui permettrait sûrement d'aller plus loin.

³ Pape François, « *Nous avons besoin d'une Église qui parle courageusement le langage de la charité.* » 02/05/23.

En bien des domaines de la Mission, les activités paroissiales sont nombreuses et menées par des personnes compétentes et heureuses de leur engagement. La pastorale des jeunes tient une place importante avec un large groupe scout – Scouts et Guides de France –, avec une aumônerie de collégiens et lycéens conduite par un groupe d'animateurs créatifs, avec une centaine d'enfants en catéchèse venant des quatre clochers. Le groupe « Emmaüs », regroupant une douzaine de jeunes se préparant aux sacrements, est à l'image du renouveau catéchuménal actuel dans l'Eglise. A cela, s'ajoute l'école Blanche de Louvencourt très en lien avec la paroisse. Notons aussi qu'un certain nombre d'activités se font en doyenné, soit par le biais des établissements catholiques, soit par la transversalité des propositions à l'initiative des jeunes prêtres du doyenné (Frat, camps d'hiver, pèlerinages...). Ainsi la célébration, à Saint-Thibaut, du sacrement de la Confirmation pour 64 jeunes du doyenné a été un moment fort de la visite pastorale. L'accompagnement de ces jeunes est important afin qu'ils puissent trouver leur place dans leur communauté paroissiale.



Il est nécessaire de penser la pastorale des jeunes dans le cadre plus large des familles, et plus particulièrement des parents. Le groupement paroissial de Marly a la chance de compter parmi ses membres de nombreuses familles et des jeunes couples qui se sont installés récemment. Outre un travail d'accueil et d'intégration, il est bon de les inviter à continuer de prendre leur place dans la vie paroissiale, et plus particulièrement auprès des enfants et des jeunes. La rencontre avec une trentaine de parents, lors de la séance de catéchèse, a montré combien des questions sont à travailler avec eux comme la transmission de la foi, l'éducation des enfants, le rapport à la société, les questions éthiques... Ici, la question de la formation apparaît comme vraiment nécessaire : de quelle manière proposer à ces jeunes parents – mais plus largement aussi à tous – une formation pour grandir dans la foi ? Le parcours « Gratitude », lors du Carême dernier, a été très suivi et très apprécié. Il n'y a pas de projet missionnaire sans formation des évangélisateurs : évangélisateurs auprès de ses propres enfants, évangélisateurs auprès de ses proches, évangélisateurs dans la vie de tous les jours. Notons qu'existe sur la paroisse un groupe d'évangélisation de rue.



Enfin, la Mission demande un soutien matériel afin de pouvoir réaliser les diverses activités et les projets. Le groupement paroissial possède un riche patrimoine immobilier au service de la pastorale. Tous ces locaux du groupement paroissial sont des atouts au service de la pastorale ordinaire, mais constituent aussi une chance pour réaliser des projets missionnaires ouverts à tous. Ainsi des efforts importants ont été

menés au cours des dernières années. Bientôt le Centre d'Animation Paroissial (CAP) – à côté de l'église Saint-Thibaut – ouvrira ses portes et permettra d'accueillir les personnes dans un cadre renouvelé et plus adapté. De même, dans chacune des communes, la communauté locale dispose – outre l'église – de lieux adaptés à une vie paroissiale. Des travaux sont encore à venir comme la mise à disposition d'une salle dans l'ancien presbytère de L'Étang-la-Ville et le réaménagement du presbytère Saint-Vigor.

Une réflexion plus large est en cours autour des bâtiments de l'église Saint-Louis au Port-Marly, afin de permettre aux deux communautés célébrant dans cette église, de disposer de locaux distincts, adaptés à leurs besoins. Lors de ma venue en juin 2023 pour la messe, j'avais pu échanger avec de nombreux paroissiens de la chapellenie. J'ai été reçu très aimablement par la communauté des chanoines du Christ-Roi Souverain-Prêtre. Les relations au sein de la paroisse entre les deux communautés sont apaisées et, bien qu'il y ait quelques ajustements à faire de temps en temps : il faut continuer à porter le souci d'un dialogue et d'un respect réciproque. Il est bon de poursuivre les diverses initiatives qui permettent de se rencontrer et de prier ensemble, comme les processions communes.

§ Autres points importants



Dans cette lettre, je ne peux pas développer tous les aspects et toutes les rencontres de la visite pastorale mais je voudrais cependant souligner brièvement deux autres points perçus au cours de ces quatre jours passés parmi vous.

§ Le souci d'une vie eucharistique : à l'église Saint-Thibaut, dans l'oratoire, le Saint Sacrement est

exposé plusieurs jours, ainsi que la nuit du jeudi au vendredi. Cette initiative répond aux attentes des paroissiens, offrant ainsi la possibilité d'un temps d'adoration, si nécessaire dans une vie souvent très occupée où le temps manque pour la prière. Un soin particulier est aussi apporté à la liturgie dominicale, avec des laïcs engagés de diverses façons dans le service de la sacristie, dans l'animation, l'accompagnement des servants d'autel, la communion portée aux malades ou aux personnes isolées.



§ Une équipe de prêtres et de diacres : les pères Gaël Bénéat (curé), Arnaud de Lamberterie (vicaire) et Christian Dioré (prêtre en retraite) exercent leur ministère au service du groupement paroissial ainsi que deux diacres, Patrice Laurence et Raymond Jarnet, chacun avec des responsabilités différentes. Ils sont heureux de cette mission au sein de la communauté et

apprécient la collaboration avec bon nombre de paroissiens au service de la Mission. Cependant, il est nécessaire que d'autres baptisés acceptent de les rejoindre dans les diverses tâches et responsabilités paroissiales. Il y a ici un défi important à relever pour la vie du groupement. Peut-être en lisant cette lettre, cela donnera envie à certains de les contacter ! De la même manière, il est important de garder le souci des vocations et de poursuivre le bel effort de prière mené sur la paroisse afin que les jeunes – et leurs parents – puissent répondre à l'appel du Seigneur à sa moisson.

Pour conclure, je renouvelle mes remerciements à tous les acteurs de cette heureuse et riche visite pastorale. Je rends grâce, comme évêque, pour tout ce que j'ai découvert de votre groupement paroissial et je vous encourage à poursuivre le chemin d'une plus grande communion entre les clochers et au sein de la communauté. En ces temps où nous venons de fêter la Pentecôte, que l'Esprit Saint - Esprit de communion, d'intelligence, de patience – donne au groupement paroissial de Marly un nouvel élan missionnaire ! Je vous assure de ma prière comme je compte sur la vôtre.

Versailles, le 13 juin 2024,

+ Luc Crepy
*Evêque de Versailles
pour les Yvelines*